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editorial

urante los últimos 
meses los ciuda-
danos de toda 
España hemos 

sido llamados a las urnas 
a lo largo de dos procesos 
electorales. Uno para la cons-
titución de los Ayuntamien-
tos y otro para designar a 
nuestros representantes en el 
Congreso de los Diputados 
y en el Senado. Para decidir 
en definitiva el Gobierno de 
nuestro país y el de nuestros 
municipios. Hemos escuchado las propues-
tas de los diferentes partidos y hemos, quien 
así lo ha decidido, depositado en conciencia 
nuestro voto. En el caso de Iruña de Oca, el 
Partido Socialista de Euskadi ha sido la for-
mación política que ha recibido el respaldo 
mayoritario en ambas elecciones. El resto de 
los partidos políticos con representación en 
el Pleno también están llamados a asumir su 
responsabilidad en la gestión municipal. 

Me cabe, durante los próximos cuatro años, 
el honor de ser el alcalde de Iruña de Oca. 

Es una tarea que asumo con orgullo. Y es 
también una tarea que voy a llevar a cabo 
necesariamente junto a los concejales y con-
cejalas de mi grupo y a los de que aquellos 
partidos que, por encima de todo, coloquen 
como su principal objetivo el bienestar de 
nuestros vecinos y el futuro de nuestro Pue-
blo. También, por supuesto, con el conjunto 
de excelentes profesionales que compo-
nen la plantilla de empleados municipales. 
Todos, de una forma u otra, somos “emplea-
dos” públicos y nos debemos al conjunto de 
quienes, con sus impuestos, sostienen las 
instituciones y nos demandan, con razón, los 
mejores servicios. 

Hemos conocido situaciones en los últimos 
meses y años que la mayoría de nosotros ni 

imaginaba llegar a vivir. He-
mos padecido sus consecuen-
cias más negativas. Aún hoy, 
nuestra economía, la econo-
mía de las grandes cifras y 
la del día a día de nuestras 
familias, sigue amenazada 
por conflictos bélicos tan 
cercanos. Pero también he-
mos sacado la consecuencia 
de que si arrimamos todos 
el hombro es más fácil salir 
adelante. De que la solidari-
dad trae más cuenta que los 

individualismos. De que si no dejamos a na-
die atrás nos vamos a sentir más orgullosos 
de salir adelante. 

Cuando concluye el verano, septiembre suele 
ser mes de buenos propósitos al iniciar un 
nuevo curso. Iruña de Oca tiene por delante 
nuevos retos. Son seguramente distintos a 
los que preocupaban a nuestros mayores, 
pero igual de ilusionantes. Vamos a contri-
buir entre todos a que nuestro Municipio sea 
más solidario, que apueste por la igualdad, 
por la sostenibilidad, por el respeto y el 
cuidado del medio ambiente, por el respeto 
a quien defiende planteamientos diferentes a 
los nuestros. En el que tengan cabida todas 
aquellas y aquellos que quieran construir 
aquí su futuro. 

Es tiempo de cosecha, de trabajo. También 
de fiesta en nuestros Pueblos. Para muchos 
de viajes y de descanso. Mis mejores deseos 
para todos y todas.

Miguel Angel Montes 
Alcalde de Iruña de Oca

D
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REPORTAJE

Tiempo de cosecha
Los agricultores de Iruña de Oca apuran el final de una 

cosecha escasa y desigual a causa de la sequía registrada 
en primavera y el granizo caído a principios de julio

Los meses de junio y julio, tractores y 
cosechadoras se adueñan de Iruña de 
Oca. Quienes han preparado y cuidado 

sus tierras en los meses anteriores tienen que 
emplearse a fondo para recoger los frutos. El 
cereal y las leguminosas se cosechan en estas 
fechas y el trabajo y las jornadas de trabajo 
se suceden de sol a sol. Son días de mirar 
al cielo, consultar Aemet e ir organizando el 
trabajo en función del tiempo que se avecina. 
Son días de preparar la maquinaria, cuidarla 
con mimo para que pueda ayudar en el proce-
so e ir comprobando si las percepciones que 
se han tenido durante la campaña sobre los 
cultivos se cumplen.

En mayo, la presidenta de la Unión de Agri-
cultores y Ganaderos de Álava (UAGA) ya ad-
vertía de que la sequía afectaba al cultivo de 
cereal en Álava y que la cosecha sería “menor” 
y en algunos casos “nula”. La falta de precipi-
taciones ha impedido que el cultivo se desa-
rrollara como debiera y eso se notará en el 
resultado final. Se estima que los trece meses 
de sequía acumulados en Euskadi hasta mayo, 
cuando volvieron las lluvias, han afectado al 
20% de los cultivos de secano de invierno de 
Álava, como cereales, colza y proteaginosas 
(guisantes y habas, entre otros). Por si esto 
fuera poco, las granizadas registradas en junio 
y julio han acabado de rematar una campaña 
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REPORTAJE

Tiempo de cosecha
que los agricultores de nuestro municipio no 
dudan en calificar de “mala”.

Desde San Juan, la rutina de Patxi Pérez de 
Mendiguren ha variado poco. Tiene buena 
parte de su producción en Trespuentes y, jun-
to con otra persona, recoge cereal y habas. 
Empezó por San Juan y espera haber acabado 
para fiestas de Vitoria. “Durante este tiempo 
no se come mucho de plato. Bocata, pintxo… 
porque casi siempre las horas que normal-
mente son las de comer son las mejores para 
cosechar. Te haces un almuerzo un poco de-
cente y después algún bocadillo y sobre todo 
mucho líquido”, explica.  “Cada día vemos si 
ha rociado o no para ver qué cultivo se puede 
salir a cosechar. A por la avena se puede sa-
lir más temprano, pero normalmente, debido 
a las tablas de humedades que tenemos que 
tener en cuenta para entregar el grano, igual 
hasta las 2-3 no se puede salir, aunque vamos 
haciendo otras cosas. A la noche dejas prepa-

rado el remolque para llevar a la cooperativa 
a la mañana, hay que limpiar la cosechado-
ra, soplar la maquinaria…, siempre hay algo”, 
detalla Patxi, que destaca que este año está 
haciendo el trabajo “con poca maquinaria por-
que la cosecha es bastante mala. Si sale una 
cosecha un poco decente, pues la verdad es 
que hay que moverse y hace falta más, pero 
este año por desgracia…”, añade. 

A la hora de explicar lo negativa que está sien-
do la campaña Patxi tiene claros los motivos: 
“la siembra se pudo hacer en sus fechas, y des-
pués el problema es que no ha llovido en los 
meses que son importantes para los cereales. 
En Trespuentes y Villodas no ha llovido nada 
y, además, han caído dos pedregadas... Si ya 
no venía buena la cosecha, esto ha acabado 
destrozando todo. La primera, la del 6 junio, 
ya hizo lo suyo y la segunda fue más gorda”, 
explica, mientras reconoce que tiene ganas de 
acabar, porque “se está haciendo muy pesado 
con tantos problemas”. 

Pese a todos estos malos condicionantes, ven-
ga como venga el cultivo, a Patxi, como al res-
to de agricultores no les queda más remedio 
que cosechar y recoger lo que haya, “porque 
si no cosechas no cobras nada”, manifiesta 
mientras muestra su desacuerdo con las no-
ticias que dicen que, ante la falta de grano, 
igual se importará de otros sitios.  “Nosotros 
tenemos que llevar aquí unas condiciones, ha-
cer un cuaderno, una trazabilidad, usar deter-
minados productos… ¿lo que se hace dónde 
van a traer, quién lo controla?”, cuestiona. 

El precio de los abonos, 
nitratos y herbicidas, 
por ejemplo, ha subido 
mucho. Y, si luego, tú 
sacas menos...”
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REPORTAJE

Por su parte, Carlos García Lete arrancó la co-
secha el 3 de julio y “para fiestas de Vitoria” ya 
no tendrá que mirar al tiempo y organizar el 
trabajo porque espera haber acabado. La se-
quía ha provocado que este año se haya ade-
lantado todo y ya ha rematado la recogida de 
cereal, los guisantes y las habas que tiene en 
sus fincas. Tiene claro que la campaña ha sido 
mala y destaca un aspecto a tener en cuenta: 
“el precio de los abonos, nitratos y herbici-
das, por ejemplo, ha subido mucho y estamos 
pagando más por muchas cosas. Si luego tú 
sacas menos…”. 

La falta de agua es otro de los aspectos que 
ha dificultado tener una buena cosecha este 
año. “Después de San Isidro, en la zona de 
Aríñez y Vitoria cayeron un par de tormentas 
de 30-40 litros y aquí solo cayeron tres litros. 
Y cuando llovió aquí bien, la primera semana 
de junio, ya era tarde, estaba todo madurado 
y, por ejemplo, para los guisantes fue peor 
porque los metió más para adentro y para co-
sechar, peor”, detalla Carlos. Por si esto fuera 
poco, cuando estaban recogiendo lo poco que 
había, llegó la granizada de julio, que ha aca-
bado condicionando la cosecha totalmente. 
“Los peritos están a tope, no vienen a tiem-
po, no podemos cosechar las fincas enteras 
y tenemos que dejar tiras para que las vean. 
Si tienes las fincas juntas ni tan mal porque 
luego las haces, pero si las parcelas están se-
paradas te hace una escabechina... Y si tienes 
maquinaria propia pues te organizas, vas a tu 
aire y esperas para ver si viene el perito antes 

de empezar, pero si te las cosechan, como es 
mi caso, o lo dejas y luego no lo cosechas o 
tiras para adelante y luego el perito ya no tie-
ne nada que ver”. Una vez acabada la cosecha 
habrá que recoger paja y ya en septiembre, 
como dice Carlos, “la rutina: mover tierra, arar, 
sembrar, dejar y mantener algún barbecho… 
la cadena de siempre”.

Una mala campaña
Para finalizar, a la hora de poner nota a la 
campaña, Carlos lo tiene claro: suspenso. “Se 
ha recogido lo que hay y esperar que el año 
que viene sea mejor. Cojas mucho o poco, los 
gastos son los mismos. La máquina, sea pro-
pia o en alquiler, hay que pagarla. Los gastos 
del año están hechos, luego lo de los ingresos 
ya es otra cosa”, sentencia. 

En parecidos términos se expresa Carmen Do-
vale, que en la zona de Ollávarre, ha reco-
gido “aproximadamente la mitad que un año 
normal. Era un año que ya venía muy seco y 
el granizo de junio y julio ha terminado de 
estropearlo”. Dovale ha tenido relativa suerte, 
ya que antes de la tormenta de julio había co-
sechado toda la avena, pero “al trigo, la avena 
y los guisantes les afectó mucho”. El pedrisco 
fue tan fuerte que incluso afectó a los pabe-
llones en los que guarda la maquinaria, en los 
que abrió importantes boquetes en el techo.  
Ahora, además, debe esperar el examen de los 
peritos para cobrar los seguros, para lo que 
debe dejar una franja sin cosechar en todas 
sus fincas, lo que retrasará un poco más una 

cosecha que tocará su fin a principios 
de agosto. Entonces, tocará hacer ba-
lance, y comenzar a preparar los terre-
nos para el año que viene. Porque la 
vida del agricultor es así, un ciclo  en el 
que la naturaleza tiene mucho que de-
cir y su dictamen no siempre es bueno.

DIFICULTAD
La escasez de lluvias de la primavera y el 
granizo caído en julio han complicado la 
cosecha de cereal en nuestro municipio
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Blanca Salgado, miembro de la organización de ‘Arabasamba’

E l pasado 9 de julio, concluía la segunda 
edición de ‘Arabasamba’, un encuentro 
de batucadas que durante tres días reu-

nió en Iruña de Oca a más de 200 músicos. 
Detrás de la organización de este certamen se 
encuentra el grupo de batucada Kumbalayé. 
Una de sus integrantes, Blanca Salgado detalla 
cómo es preparar una cita de esta envergadu-
ra y reflexiona sobre sus próximas ediciones.

-¿Qué balance hacen de la edición de 2023?
-Muy positivo. Tanto a nivel de participación 
de gente que ha venido de fuera, como de la 
gente del pueblo, creemos que ha sido una 
edición muy buena. Además, todos los comen-
tarios que hemos recibido han sido positivos. 
Parece que la gente ha salido muy contenta y 
eso es una satisfacción enorme.

-¿Qué cambios han realizado respecto al festival 
del año pasado?
-La verdad es que muy pocos. Hemos cambia-
do el lugar de los conciertos y algún detalle 
más, pero en esencia ha sido muy parecido.

-¿Cómo nace Arabasamba?
-Pues nace a raíz de ir a otros encuentros,  
ver que estaban muy bien e intentar repetir 
la experiencia aquí. En un primer momento, 
pensamos en hacerlo en Vitoria, pero pensa-
mos que allí iba a perderse un poco más al 
ser una ciudad grande, así que al ser algunos 
de nosotros de Nanclares, lo trajimos aquí. Lo 
teníamos todo preparado para empezar en el 
año 2020, pero con la pandemia tuvimos que 
suspenderlo. Intentamos arrancar en 2021, 
pero también fue imposible, así que tuvimos 
que posponerlo hasta 2022.

-¿Quién está detrás de la organización
-El grupo Kumbalayé, de Vitoria. Durante el 
año somos cinco o seis personas las que nos 
encargamos de ir preparándolo todo. Luego 
ya, cuando queda menos de una semana para 

que empiece, todo el grupo se va repartiendo 
las tareas y colabora en la organización.

-¿Se disfruta del festival siendo organizador?
-Se disfruta de otra manera. Es muy satisfac-
torio cuando te agradecen lo que has hecho y 
te felicitan por la organización, pero de los ta-
lleres, conciertos y demás, muy poco, porque 
tienes que estar pendiente de muchas cosas.

-¿Qué lugar ocupa Arabasamba en el calendario 
de encuentros y cuál les gustaría que ocupase?
-Llevamos solo dos años y poco a poco cada 
vez nos va conociendo más gente. Somos un 
encuentro pequeño, pero creo que estamos 
haciendo bien las cosas. De hecho, este año 
hemos tenido que cerrar las inscripciones an-
tes de lo que esperábamos porque no podía-
mos acoger a más gente. . A mí me gustaría 
que creciera pero sabemos que es difícil, lo 
que si nos gustaría es que dure muchos años.

ENTREVISTA

“Nos gustaría que Arabasamba 
durase muchos años”
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Billoda eta Tresponde herriko 
jaiez gozatu zuten uztailean
Billoda eta Trespondeko bizilagunek he-
rriko jaiak ospatu zituzten hilabete ho-
netan. Kontzertuetako eta dantzaldietako 
ohiko musikarekin batera, hainbat jarduera 
egin zituzten: kirol txapelketak, kartak, ba-
zkari eta afari herrikoiak, haurrentzako jo-
lasak, boloak, txokolatadak, bakarrizketak 
edo mozorro-lehiaketak.

Dibertsio handiko egunak izan dira, eta 
abuztuaren 12tik aurrera Langraizko bizi-
lagunak Jasokundeko festekin elkartuko 
dira.

Bestalde, Arabasambaren bigarren edizioak 
lehenengoaren arrakasta ziurtatu zuen eta 
Iruña Oka erritmoz bete zuen uztailaren 7, 
8 eta 9an.

Hiru jardunaldi gogorretan zehar, Espai-
niako toki guztietatik etorritako ehunka 
batukada zalek Langraizko kaleetan jarri 
zuten beren kolore eta musika ukitua, he-
rritarrek lagunduta, eta musika-lehiake-
taren barruan programatutako kontzertu, 
jarduera eta tailerrekin gozatu ahal izan 
zuten.

Iraultza 1921 
peñak urteroko 
jaia ospatu zuen 
Langraizen
Iraultza 1921 talde arabarrak Lan-
graiz Oka aukeratu zuen berriro 
uztailaren 9an denboraldi amaie-
rako urteroko jaia ospatzeko. Os-
car Tellez jokalari ohia bertan izan 
zen. Egun osoan zehar, Arabako 
zaleek futbol partidak, igerilekua, 
bazkaria eta kontzertuak izan zi-
tuzten.
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Aprobadas las 
alegaciones al 
Plan Sectorial 
de Energías 
Renovables

El pleno ordinario del mes de julio apro-
bó por unanimidad de todos los grupos 
presentar cuatro alegaciones al Plan Te-
rritorial Sectorial de Energías Renovables 
de Euskadi (PTS), un documento elabo-
rado por el Gobierno Vasco que regula la 
instalación de infraestructuras de fuentes 
de energías renovables en función de las 
limitaciones territoriales y ambientales 
existentes y en el que se identifican las 
zonas en las que podrían implantarse es-
tos proyectos.

En su escrito de alegaciones, el Consisto-
rio detalla que “es voluntad de la corpora-
ción municipal preservar los suelos agrí-
colas del municipio, por lo que se solicita se 
eliminen las zonas de Localización Seleccio-
nada y de Aptitud Alta o Media que afectan 
a suelos agrícolas (de Alto Valor Estratégico 
o de Paisaje Rural) para evitar instalaciones 
fotovoltaicas de gran o mediana escala. Con-
cretamente, se han detectado zonas agríco-
las cercanas a Trespuentes y Víllodas que se 
solicita pasen a considerarse de aptitud baja 
o muy baja”.

Asimismo, el Ayuntamiento solicita que “se 
realice una revisión de la zonificación que 
plantea el PTS en el término municipal en 
comparación con el Plan General de Or-
denación Urbana que se ha aprobado de-
finitivamente, ya que se han detectado Zo-
nas de Localización Seleccionada y Zonas 
de Aptitud Alta y Media (fotovoltaica) que 

coinciden con suelos clasificados como ur-
banos o urbanizables por el PGOU, así como 
en algunas que coinciden con suelos clasifi-
cados como de Interés Natural o de Interés 
Histórico Cultural”.

Además, se explica que “no se han encon-
trado en el PTS normas o recomendaciones 
sobre las redes de conexión de las nuevas 
instalaciones de producción con la red eléc-
trica existente”, por lo que, dado que han 
llegado al Ayuntamiento proyectos de ins-
talaciones de energías renovables que no se 
ubican en el municipio pero le afectan con 
tendidos de conexión, reclama que “para 
evitar el impacto que tienen en el territorio 
la proliferación de nuevos tendidos aéreos, 
se considera conveniente que desde el PTS 
se regule la forma de conexión de las nue-

ERREGULAZIOA
Iruña Okako Udalak udalerria 
zeharkatzen duten konexio-sareei buruzko 
arauak eskatu ditu

NOTICIAS
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vas instalaciones a la red existente, priori-
zando los puntos de conexión más cercanos 
a los puntos de producción y priorizando 
la utilización de las redes e infraestructuras 
existentes evitando así duplicidades”. En el 
debate de estas alegaciones, EH-Bildu pre-
sentó nuevas propuestas de alegación, que 
no fueron incluidas en el acuerdo.

Redes de conexión
Por otro lado, en el pleno se dio cuenta 
de la designación de los representantes en 
la Junta de la Cuadrilla de Añana para la 
próxima legislatura. Los puestos que co-
rresponden a Iruña de Oca serán ocupados 
por Julia Rivas y Mikel Pérez del PSE-EE-
PSOE, Rubén Torremocha de EAJ-PNV, Mari 
Carmen Mateo de EH-Bildu y Ana Ortiz de 
Urbina del PP.

Asimismo, los grupos aprobaron solicitar 
una subvención de 35.000 € a la Diputación 
Foral de Álava dentro de su Programa de 
Obras Menores para la realización de obras 
de Renovación de pavimento de la zona tra-
sera del centro socio cultural. El alcalde, Mi-

guel Ángel  Montes detalló que “se trata 
de una zona en la que el actual pavimen-
to de resina prensada se encuentra muy 
deteriorado, por lo que éste será retira-
do y sustituido por estructuras de hor-

migón que permitirán crear un espacio de 
juegos infantiles que podrá ser utilizado por 
los usuarios de la ludoteca y por los miem-
bros de la Asociación de Jubilados. Además, 
se mejorará el campo de juego de petanca, 
sustituyendo la tierra prensada por tierra ba-
tida”.

En la sesión se dio luz verde a la firma de un 
convenio con la Diputación Foral de Álava 
para la prestación de los servicios sociales 
de base. En virtud de este acuerdo, el ente 
foral abonará una parte proporcional del 
coste de los servicios prestados por el Ayun-
tamiento de Iruña de Oca. 

Finalmente, los grupos ratificaron el decreto 
de Alcaldía por el que el Ayuntamiento se 
adhiere al expediente de suministro de gas 
natural gestionado por la central de contra-
tación de Diputación Foral de Álava y acor-
daron que Miguel Ángel Montes sea el repre-
sentante municipal en Elkarkidetza. Al igual 
que todos los anteriores, este punto contó 
con la unanimidad de todos los grupos po-
líticos.

NOTICIAS

Udalak eskatzen du 
arautu dadila sortze-
instalazio berriak 
lehendik dagoen 
transmisio-sarera 
konektatzeko modua”
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Actividad Edad Fechas y horarios Cuota Lugar
Manualidades: Pintura, “goma eva” álbumes 
de fotos, marcos, “scrap”, restauración de 
muebles…

+ 16 años Martes y jueves:
10:00 a 12:00
15:30 a 17:30 
17:45 a 19:45
Lunes y miércoles:
18:30 a 20:30
Viernes: 16:00 a 20:00
Sábado: 10:00 a 14:00
Empieza en Septiembre

35,44 €
trimestre

Centro Socio-
Cultural

Taller “Aprende a crear con tus manos”: 
Pintura, modelado, manualidades …

De 8 a 12 
años

Lunes de 17:00 a 18:30
(10-12 años)
Miérc. de 17:00 a 18:30
(8-9 años)

13,30 €  
trimestre

Centro Socio-
Cultural

Educación Personas Adultas (EPA): 
Enseñanza reglada, cursos formativos de 
inglés básico, castellano para extranjeros, 
graduado ESO.
Dependiente del Departamento de Educa-
ción del Gobierno Vasco.

+ 18 años Lunes a jueves por la 
mañana

Centro Socio-
Cultural

Coro + 16 años Lunes y jueves de 18:30 
a 20:00

26,83 €
trimestre

Centro Cívico

Batucada + 16 años

+ 12 años

+ 16 años

Nivel iniciación adultos. 
Jueves de 18:30 a 20:30
Infantil.
Horario sin concretar
Nivel intermedio.
Lunes de 19:00  a 21:00

45 €/trimestre

45 €/trimestre

45 €/trimestre

Centro Cívico

Colegio J.M. 
Barandiaran

Euskera + 16 años 5 h./semanales, 2 días/
semana. 
Horario de mañana o 
tarde

110 €
curso

Centro Socio-
Cultural

Curso de costura con máquina de coser + 16 años Lunes de 10:00 a 12:00
Lunes de 17:30 a 19:30
Jueves de 18:00 a 20:00

20,80 €
trimestre

Centro Socio-
Cultural

* En caso de que las inscripciones superen el nº de plazas, se realizará sorteo.
* Las cuotas se domiciliarán al comienzo de cada trimestre a través del nº de cuenta bancario que se   facili-
te al hacer la inscripción.
* Este curso no se oferta la actividad de música porque todas las plazas están ya cubiertas con alumnos/as 
de cursos anteriores. En el momento en que quede alguna plaza libre se anunciará para que puedan solici-
tarla las personas interesadas.
* Las clases de música se cobrarán en 2 cuotas; en Octubre  el 50% y en Enero el 50% restante.
* Se necesitará un mínimo de inscripciones para llevar a cabo las actividades.
*Se dará prioridad a las personas empadronadas en el municipio de Iruña de Oca. Las cuotas para las perso-
nas no empadronadas  se incrementarán un 50% sobre la cuota establecida para cada actividad. 

kultur jarduerak
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Actividad Edad Fechas y horarios Cuota Lugar
Taller de silencio +16 años Lunes de 20:00 a 21:00 Gratuito Centro Socio-Cul-

tural

Taller Teatro + 16 años Martes de 20:00 a 22:00 26,00 €
mes

Centro SocioCultural

Danzas Vascas + 6 años Iniciación: Martes de 
17:00 a 18:00

Gratuito Centro Cívico

Sevillanas +16 años Nivel iniciación: Martes 
19:00 a 20:00
Nivel avanzado: Viernes 
19:30 a 21:00h

27,77 € 
trimestre

Centro Cívico

Flamenco +16 años Nivel Iniciación: Martes de 
20:00 a 21:00
Nivel avanzado: Lunes y 
miércoles de 19:45 a 21:15

41,66€ 
trimestre
27,77 € 
trimestre

Centro Cívico

Ludoteca 2 a 7 años Lunes a viernes, tardes
1 o 2 sesiones/semana
De 17:00 a 19:30
 

1 sesión:   
15,47 €/trim.           
2 sesiones: 
20,62€/trim.

Centro SocioCultural

Ludoclub 8-12 años Viernes de 17:15 a 18:45h 
y 18:45 a 20:15

21,47 €
trimestre

Centro SocioCultural

Club Joven +13 años Viernes y sábado de 18:00 
a 22:00h

Gratuito Centro Cívico

Patinaje ruedas infantil +4 años Nivel de iniciación: Lunes 
de 16:45 a 18: 15
Nivel avanzado: Lunes de 
18:15 a 19:45

18,24 € 
trimestre

Colegio J. M.  
Barandiaran

Defensa personal +16 años Nivel iniciación. Horario 
sin concretar

Sin
concretar

Arrate

Inglés 
Infantil, ESO, Bachiller 
y Adultos

ESO,  
Bachiller, 
Adultos

2 h./semana Por
concretar

Centro SocioCultural

COMIENZO CURSO : 2 OCTUBRE de 2023 (excepto el taller de manualidades, 
batucada nivel intermedio y coro que comenzarán el 4 de Septiembre de 2023)

INSCRIPCIONES: Hasta el 18 de septiembre
Centro S.-Cultural de 10:00 a 14:00 h.
Tf.: 945 361 536
E-mail: pilar@irunaoca.eus
Clases euskera. Inscripciones: Tf.: 945 355 089 edo euskara@cuadrilladeanana.eus

2023/24 ikasturtea

* Se estudiarán sugerencias y propuestas de nuevas actividades a realizar a lo largo del curso.
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OPINION

Asumimos la
responsabilidad
Las Elecciones Municipales del pasado mes de mayo 
han dibujado un nuevo Pleno en el que los socialistas 
continuamos siendo el partido mayoritario. EL PSE-EE-
PSOE, de nuevo, ha recibido el mandato mayoritario de 
los vecinos y vecinas de Iruña de Oca de seguir gestio-
nando el gobierno municipal. De seguir al frente de la 
gestión de los asuntos que más de cerca atañen al bien-
estar diario de todos los ciudadanos. Los socialistas de 
Iruña de Oca aceptamos la responsabilidad. 

Tras el Pleno que designó Alcalde a Michel Montes y en 
el que todos los concejales y concejalas tomaron pose-
sión de sus cargos, hemos agilizado la constitución de 
las Comisiones Municipales que consideramos priorita-
rias, designado representantes en diferentes entidades y 
tomado, en definitiva, las decisiones precisas para conti-
nuar con la gestión municipal.  

Consideramos que la gestión municipal tiene sentido en 
tanto en cuanto sirva para dar la respuesta adecuada a 
lo que demandan los ciudadanos. Los vecinos y vecinas 
de Iruña de Oca nos exigen, y nosotros apostamos, por 
avanzar en cuestiones como vivienda, sanidad, desarro-
llo económico. Por modernizar los servicios públicos 
aprovechando la digitalización, por redoblar esfuerzos 
en la atención a los mayores, en la participación ciu-
dadana, la transparencia, la igualdad, el desarrollo del 
euskera, en la protección social para quien precise de 
ella, dinamizar la vida cultural, el ocio y el deporte o, 
entre otras, incrementar la colaboración con las dife-
rentes Juntas Administrativas del Municipio. 

Los socialistas de Iruña de Oca asumimos que debemos 
liderar esa gestión municipal. Y lo vamos a hacer cons-
cientes de que, para ello, el mejor camino es de la cola-
boración y el de la búsqueda de acuerdos. 

Joan den maiatzeko Udal Hauteskundeek Osoko Bilkura 
berri bat marraztu dute, eta sozialistok alderdi nagusia 
izaten jarraitzen dugu. PSE-EE-PSOEk, berriz ere, Iru-
ña Okako herritarren gehiengoaren agindua jaso du 

udal gobernua kudeatzen jarraitzeko. Herritar guztien 
eguneroko ongizateari gehien eragiten dioten gaiak ku-
deatzen jarraitzea. Iruña Okako sozialistok erantzuki-
zuna onartzen dugu.

Michel Montes alkate izendatu eta zinegotzi guztiek kar-
guak hartu zituzten osoko bilkuraren ondoren, lehen-
tasunezkotzat jotzen ditugun Udal Batzordeen eraketa 
arindu dugu, hainbat erakundetako ordezkariak izen-
datu ditugu eta, azken batean, udal-kudeaketarekin ja-
rraitzeko beharrezko erabakiak hartu ditugu.

Uste dugu udal-kudeaketak zentzua duela, herritarrek 
eskatzen dutenari erantzun egokia emateko balio duen 
neurrian. Iruña Okako herritarrek etxebizitza, osasuna 
eta garapen ekonomikoa bezalako gaietan aurrera egi-
teko exijitzen digute, eta guk horren alde egiten dugu. 
Digitalizazioa aprobetxatuz zerbitzu publikoak moder-
nizatzea, adinekoentzako arretan, herritarren parte-
hartzean, gardentasunean, berdintasunean, euskara-
ren garapenean, euskararen beharra duenarentzako 
gizarte-babesean, bizitza kulturala, aisia eta kirola di-
namizatzea edo, besteak beste, Udalerriko Administrazio 
Batzarrekiko lankidetza areagotzea.

Iruña Okako sozialistok onartzen dugu udal-kudeaketa 
horren buru izan behar dugula. Eta jakitun izango gara, 
horretarako, biderik onena lankidetza eta akordioak bi-
latzea dela.

Lo mío es mío y lo
tuyo también
Cada agrupación somos responsables de nuestro resul-
tado, donde elegimos estar y qué compromisos adquiri-
mos. “Buscaré el mayor consenso posible en todas las 
decisiones” frase potente de investidura del Alcalde de 
Iruña de Oca. Lamentablemente en el primer pleno de 
constitución, pocos días después de la toma de posesión, 
no cumplió. El orden del día lo pacto con sus concejales 
adoptivos de EH Bildu sin considerar la opinión del resto 
de grupos. Entendemos que el PSOE ha ganado las elec-
ciones y por eso facilitamos su alcaldía, pero lejos han 
quedado de esa mayoría absoluta que hoy regalan los 
que se autodenominan izquierda abertzale.
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Con esto se confirma lo que decíamos la legislatura an-
terior, los concejales del Bildu pertenecen al PSOE que 
en el primer pleno aprobaron juntos, pero todavía no 
revueltos, tres

tenientes de alcaldía para el PSOE, todas las comisiones 
para los socialistas, más de 10 órganos de representa-
ción para el PSE, entre ellos educación, aguas, limpieza, 
desarrollo rural,…

Una lástima que Bildu incumpla su programa electoral 
un mes después de las elecciones, pero esa es su forma 
de trabajar. Desde el Partido Nacionalista Vasco dejamos 
para otros la política sin principios, hemos ofrecido en 
varias ocasiones al PSOE un gobierno de coalición con 
áreas delegadas, un acuerdo de programa y unas garan-
tías para el municipio. Si el PSOE quiere seguir siendo 
manejado por Bildu, nos tendrán en frente y trabajando 
por nuestros vecinos y vecinas.

Actualmente, estamos lidiando con una situación que 
deja una mancha negra en Iruña de Oca, la sentencia 
que condena al ayuntamiento duramente por no rea-
lizar los trámites necesarios para su elaboración. Sí, 
estamos hablando del mural. Un mural bonito y llama-
tivo, pero que nunca se debió de realizar sin el permiso 
correspondiente. Un mural que se realizó en 2020 por 
parte del PSOE, sin ningún tipo de consenso y que ha 
dejado al municipio con el culo al aire por una mala 
decisión del equipo de gobierno.

Síguenos en Facebook www.facebook.com/eajpnvIru-
naOka.
Síguenos en Instagram @eajoka
Para lo que necesitéis pnviruna@gmail.com.

OPINION

El 17 de julio, el Correo publicó un artículo del desta-
cado historiador y arqueólogo Ramón Loza, en el cual 
lamenta que un trazado tan importante de la calzada 
romana, la Iter XXXIV, a su paso por Trespuentes, deba 
volver a ser enterrado. Loza sugiere un cambio de tra-

Iruña de Oca: una triste   
reflexión sobre el abandono      
de nuestro patrimonio  

zado y apela a la responsabilidad de las instituciones 
para preservar este valioso tesoro histórico y arqueo-
lógico.

En mayo, el Ayuntamiento aprobó por unanimidad 
una moción de Bildu, instando a la Diputación Foral 
de Álava y al Gobierno Vasco a preservar de manera 
responsable y sostenible “una parte” de la calzada Iter 
XXXIV y del poblado neolítico en Trespuentes, con el 
propósito de conservarlos, divulgarlos y convertirlos 
en una atracción turística y cultural para el municipio 
y su entorno.

Desafortunadamente, hasta la fecha, no hemos re-
cibido respuesta alguna a esta petición. Esta falta de 
respuesta confirma la desesperante negligencia y el 
desinterés por parte de nuestras instituciones hacia los 
valiosos bienes culturales que podrían significar un 
importante desarrollo socioeconómico para nuestro 
municipio.

Un ejemplo paradigmático es Iruña Veleia, una joya de 
valor incalculable que debería ser un motor esencial 
de atracción turística. No obstante, las inversiones des-
tinadas a su conservación han sido irrisorias, y su es-
tado de abandono es alarmante, lo que genera temores 
sobre posibles daños irreparables en las excavaciones. 
A lo largo de los años, solo hemos visto promesas y 
fotos de políticos en visitas, pero no se ha invertido lo 
suficiente en su preservación.

Otra muestra de incoherencia es la inaceptable situa-
ción del puente de Iruña de Trespuentes, declarado 
monumento calificado por un Decreto del Gobierno 
Vasco, que carece de un titular que se ocupe de su 
cuidado. Aunque este problema fue denunciado en la 
prensa hace años, la Diputación de Álava prometió un 
convenio con la Junta de Trespuentes que nunca se 
materializó.

Lo mismo sucede con otras joyas como el monasterio 
de Santa Catalina, cerrado desde hace años por di-
versas razones que resultan inaceptables. La solución 
ideal para estas instalaciones sería la creación de una 
fundación en la que participen el Ayuntamiento, el Go-
bierno Vasco y la Diputación Foral, sin embargo, las 
grandes instituciones hacen caso omiso de esta posi-
bilidad, dejando únicamente la gestión en manos del 
ayuntamiento, que no puede soportar la presión eco-
nómica de su mantenimiento.

Podríamos continuar mencionando el precioso puente 
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En primer lugar dar gracias a todos los ciudadanos de 
Iruña de Oca. Dar gracias por la confianza que han de-
positado en el Partido Popular con sus votos y decirles 
que desde nuestro partido, que es el partido de todos los 
ciudadanos, estaremos al pie del cañón para que Iruña 
de Oca prospere y lleve a cabo el programa que tenemos 
pensado, por y para el bienestar de cada vecino de este 
municipio.  

Al Partido Popular de Iruña de Oca no le falta ilusión 
y ganas de trabajar y está dispuestos y pone todo su 
empeño en la buena marcha del Ayuntamiento, ya que 

Una nueva legislatura, con más 
ganas e ilusión

OPINION

tenemos buenos proyectos que queremos materializar, 
proyecto para todo el municipio, sin distinción. Desde el 
partido popular queremos dejar claro que lucharemos 
por seguir avanzando. 

Sobre la marcha de nuestro Ayuntamiento, los cuatro 
concejales del Partido Socialista, se han repartido todas 
las representaciones para poner en marcha el ayunta-
miento hasta septiembre, según han expresado, se su-
pone que después de pasar las elecciones generales, en 
septiembre, harán las gestiones para el buen funciona-
miento del Ayuntamiento. Creemos que es una torpeza, 
pero así es el programa que ellos han presentado. 

En el último pleno ordinario celebrado en julio hemos 
comprobado y hemos visto que todo era favorable a 
lo propuesto por el Partido Socialista, menos un pun-
to, que se podría debatir las alegaciones sobre el Plan 
Territorial Sectorial (PTS) de Energías Renovables de 
Euskadi. 

Todos aprobamos las cuatro alegaciones realizadas por 
los técnicos que el equipo de gobierno propuso, pero el 
portavoz de EH Bildu nos mandó un e-mail incluyendo 
más alegaciones para su debate, lo expuso en el pleno y 
el partido popular le dijo que era conveniente tratarlas, 
porque es un tema de gran importancia, el PTS trata 
de ordenar el despliegue de renovables en nuestro te-
rritorio,  fijando los espacios idóneos para instalaciones 
de energía verde, y es incuestionable que esto exige una 
buena regulación y no creemos que se haya hecho, por-
que no todo vale; ha salido publicado con unas eleccio-
nes de por medio, el Parlamento rechazó una iniciativa 
del Partido Popular solicitando ampliar mes y medio la 
recepción de las alegaciones por los nuevos Ayuntamien-
to, la cuál fue rechazada por PNV y PSOE, terminando el 
plazo el 13 de julio, y saber que  perjudica seriamente a 
Álava en comparación con las demás provincias.

Pensamos que la transición energética no puede ser un 
problema, sino una oportunidad, y por ello votamos a 
favor de las alegaciones hechas por los técnicos muni-
cipales y podríamos aprobar muchas más. Pero lo de 
Bildu fue solo postureo de cara a la galería, no puso em-
peño y se quedó en nada. 

Ahora toca disfrutar de este raro verano y desde el Parti-
do Popular queremos desearos unas felices vacaciones a 
todos, salud y suerte. 

Podéis contactar con nosotros en irunaoca@ppalava.
com

de Villodas, que algunos políticos “ilustrados” preten-
den modificar para resolver el problema de acceso al 
pueblo durante las inundaciones. También encontra-
mos el puente de Langraiz, olvidado y desatendido. La 
indiferencia hacia las torres de comunicación carlistas 
y muchos otros elementos de nuestra cultura e histo-
ria también se suma a esta preocupante situación de 
abandono.

Es innegable que la situación de los elementos ar-
queológicos y artísticos en Iruña de Oca es alarmante 
y preocupante. La falta de respuesta y el desinterés por 
parte de las instituciones políticas es una realidad que 
debe cambiar. Estos tesoros culturales no solo repre-
sentan una parte valiosa de nuestra historia y patri-
monio, sino que también tienen un potencial turístico 
y socioeconómico que no podemos permitirnos igno-
rar.

Es hora de que los políticos de nuestro municipio y de 
las instituciones relevantes tomen en serio su respon-
sabilidad en la preservación y promoción de nuestro 
patrimonio cultural. La inversión en su conservación y 
el desarrollo de iniciativas para su divulgación y apro-
vechamiento turístico deben ser prioridades indiscuti-
bles. Solo mediante un compromiso real y una acción 
decidida podremos evitar la pérdida irreversible de 
nuestra historia y mantener vivas las raíces culturales 
que dan identidad y orgullo a Iruña de Oca.
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EUSKARAZ KONTU KONTARI

Ekainaren 21ean amaitutzat eman dugu 2022-2023 ikasturtea.

Aho-zapore onarekin amaitzeko ikasturte amaierako festa ospatu dugu.

Goizean puzgarri, jolas eta tailerretan dibertitu gara. Izozki bat ere jan dugu, eta agur esan diegu 6. 
mailako ikasleei, ikastetxean amaitu eta irailean institutura joango direnei.

Arratsaldean, bazkaria eta edaria biltzen dituen “food truck” batekin jarraitu dugu festa, eta puzgarri 
eta jolasetan gozatzen jarraitu dugu.

Eguraldiak gehiegi laguntzen ez bazuen ere, aparraren festarekin amaitu dugu.

PRIMERAN PASATU DUGU!!!

IRAILERA ARTE!!!

Ikasturtearen bukaera
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Hay mucha gente que verano opta por 
acercarse a la naturaleza para disfrutar 
de ella. Puede ser que el plan de vaca-
ciones sea alejarse de las playas y bus-
car experiencias tranquilas o puede que 
la montaña forme parte de un plan de 
fin de semana. Sea cual sea vuestra idea, 
hoy os proponemos 2 excursiones bási-
cas que todo el mundo al que le gus-
te la naturaleza debería hacer al menos 
una vez en la vida. Son lugares que se 
quedarán grabados en la memoria para 
siempre y rutas que las puede hacer todo 
el mundo, independientemente del nivel 
que tenga.

Ibón de Piedrafita. En el corazón del Valle 
de Tena y desde Piedrafita de Jaca, cer-
ca de Panticosa, se puede ver la maravillosa 
silueta de Peña Telera y su arco geodésico. 
A sus pies descansa el Ibón de Piedrafita. 
Para conocerlo proponemos una ruta circu-
lar espectacular de 9 Km y 320 m. de desni-
vel. Ruta sencilla desde el parque faunístico 
de Lacuniacha de donde saldremos hacia el 
Ibón.

No dejéis de ver el parque faunístico de La-
cuniacha, el pueblo y embalse de Lanuza, Sa-
llent de Gállego y Panticosa.

Cola de caballo. En el Parque Nacional de Or-
desa y Monte Perdido se encuentra uno de 
los enclaves más famosos de todo el pirineo 
oscense, no pasa desapercibido. Si es tempo-
rada alta o festivo, se deberá coger al auto-
bús desde Torla para llegar a la Pradera de 
Ordesa, donde comenzaremos la ruta, pero si 
es temporada baja se podrá llegar en coche. 

Proponemos una ruta para todo el día. La ida 
y vuelta será por el mismo itinerario si tu ni-
vel es bajo y si es nivel medio, hacerla circu-

lar subiendo hacia el mirador de Cacilarrue-
go por la faja Pelay o Senda de los cazadores. 
Esta segunda es más espectacular, pero no 
se recomienda si no tienes un poco de nivel. 
Poco a poco irás pasando diferentes casca-
das hasta llegar a las Gradas de Soaso, una 
serie de cascadas en forma de escalera muy 
curiosas y bonitas. Cerca de allí se accede a 
una explanada desde donde tendrás las me-
jores vistas de Las Tres Sorores: Monte Per-
dido, Cilindro y Añisclo (Soum de Ramond). 
Una vez llegues a Cola de Caballo quedarás 
maravillado/a con las vistas. 17 km y 550 m. 
de desnivel. Si se sube al mirador el desnivel 
asciende a 1.000 metros. 

Cerca, son visitas imprescindibles la Casca-
da de Sorrosal, los pueblos de Torla, Broto, 
Otto, y si podéis hacer la ruta en 4x4 de los 
miradores de Ordesa, es bestial.

Y recordad, los límites se los pone cada per-
sona.

Si vais ya nos contaréis, ¡¡¡no os vais a arre-
pentir!!!

Rutas que tienes
que hacer alguna vez por Oscar Gordo y Marta Calderón

VIDA SANA
DEPORTE



iruñako  19

OCIO

comer bien

Mantener el horno 
de forma natural 
Es uno de los electrodomés-
ticos que más usamos, pero 
también de los que más se 
ensucian. Lo ideal es limpiar 
un poco el horno después 
de cada uso, así no se con-
vertirá en caldo de cultivo 
de gérmenes y microorga-
nismos. Con un estropajo 
suave y un poco de deter-
gente de lavavajillas será su-
ficiente. Aun así, conviene 
hacer una limpieza más ex-
haustiva cada 6 meses.Saca 
las bandejas del horno y 
vierte 1/2 litro de agua y 250 
gr de sal en un bol. Esparce 
la mezcla por las paredes y 
la puerta interior y deja que 
actúe 20 minutos. Enjuaga 
con una bayeta húmeda. Si 
el horno no está muy sucio, 
pero necesitamos hacer una 
limpieza rápida, llenaremos 
la bandeja con dos vasos de 
agua caliente y un vaso de 
vinagre. Encenderemos el 
horno a 200 grados y deja-
mos actuar durante 30 mi-
nutos. Después, solo hay 
que pasar un trapo húmedo 
por las paredes del horno y 
el cristal, y el vapor del vi-
nagre hará que la suciedad 
salga sola.

en el recuerdo

lectura

Nosotros
Irene cree haber vivido el 
matrimonio más perfec-
to del mundo. Años de 
absoluta entrega y pasión 
entre dos seres humanos, 
así evoca ella su amor con 
Marcelo, su difunto mari-
do. Esta relación los man-
tuvo aislados de su entor-
no, en los márgenes de la 
realidad. Con la pérdida 
de Marcelo, el mundo de 
Irene se rompe, pero ella 
descubre una forma de 
seguir viviendo junto a 
él para salir adelante. Esa 
manera de recordar e in-
vocar a quien fue el amor 
de su vida construye esta 
fantasía literaria.
Manuel Vilas

El cuco de cristal
New York, 2017. Cora 
Merlo lehen urteko mediku 
egoiliarrak bihotzekoa izan 
du, eta bihotza transplantatu 
behar izan dio. Oraindik 
eriondo, eskaintza misterio-
tsua duen emakume arraro 
baten bisita jasoko du gaz-
teak: egun batzuk barruko 
herri txiki batean igarotzea, 
bere seme Charlesen bizitza 
ezagutzeko, bere bihotzaren 
emailea. Cora sekretuz be-
tetako etxe batean barnerat-
zen da, hogei urtez luzatzen 
den misterio batean, eta 
iritsi zen egunean bertan 
haurtxo bat parke publiko 
batean desagertzen den 
herri batean.
Javier Castillo

por Oscar Gordo y Marta Calderón




